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大学问家的“第一篇”
由本人谈不上丰富的阅读经验而言，有时会

产生这样一个可能没什么根据的感想：一些大的

学问家，他们最让人心折和佩服的，往往是他们

学问长河里面的“第一篇”。

这个“第一篇”，并不一定便是他们巨富的文

集或全集中编年上排在“第一篇”的文章，甚至也

不一定便是他们公认的“成名作”，而只是在他们

的年轻时代，经过了博学深思，由博取约出而“收

束”结晶成的“第一篇”。它们往往最是可喜有特

色，最为大胆无挂碍却已有了厚重的学问的功

力。有些学问家，他们独有的风格，当然一生都

是多少隐显地保持延续着，但是最鲜明、最为灵

动的那一种“神气”，却只有在那个“第一篇”当

中，才能寻找得到。

一次，偶在书店看见一套新编的冯契先生的

文集，就拿起来随意一翻，却没想到一翻之下，有

点放不下来的意思。过去对于冯契先生所知很

少，记得他有一本著作，名为“中国古代哲学的逻

辑发展”，多年前曾经略略翻读过一次，内容上似

乎留下的印象不深，而行文之中，即使是已到了

改革开放的新时期，却依然不可免地有一些特定

时代字眼语句上的痕迹，略“刺目”。其实，如今

能够设身处地为当时学者来着想，总还是能够理

解，不能过分地去责怪他们。但当时的自己却是

做不到，像吃饭吃到细碎的砂石一样，迫不及待

地整个儿“吐哺”出来，废书不观了。

而这一次的翻读之下，却是对于冯契先生有

了新的领会，觉得在他那一辈的中国自己的哲学

研究者中，冯先生总还是在辩证唯物论的总框架

里，多少能够保持自己的独立思考，希望获得一

点真正属于自己的独立思想之一人，这是可以让

人佩服的。根据冯先生自述，他在抗战时的后方

昆明以及五十年代的初解放时，都是金岳霖先生

的学生及晚辈的同行，得之于金先生的最多，与

金先生的切磋也是最频而且最富有成绩的。金

先生有名的大作《知识论》曾经留有一个尾巴，总

觉得西洋源之于古希腊逻各斯的知识论，太过于

客观，有点缺少人性的“温度”。金先生与冯先生

这师生两人，对于静安先生年轻时攻读康德和叔

本华哲学所得出的一句总括语“可信者不可爱，

可爱者不可信”，都是印入心间，而且深长思之。

他们的燕谭中，时时会说及这样一个命题：世间

到底有没有一种哲学，既是可信又是可爱。冯先

生从金先生那里得到启发后，可以说一辈子没有

忘记这么一个命题。无论环境怎么样的变化，或

者在给定的语境中需要作怎么样的适应，冯先生

的内心始终忘不了金先生所传给他的那些宝贵

的思想火花，终其一生都在努力让这些火花放出

光芒来。冯先生后来写出的智慧三论，可以说是

他这一辈哲学研究者中难得的独创之论。冯先

生认为，哲学说到认识论，还不能完结，还要“说

下去”，要由知转智，把知识转化成为智慧，天道

与心性会通，知识与理论化作方法与自由的德性

即智慧，那才是圆通的境界，也即“可信者亦复可

爱”。这一次匆匆翻读新编的《冯契文集》，觉得

最吸引我，让我读了喜欢得有点放不下来的，全

在他早期于金先生指点下写出的《智慧》这一篇

原创的论文，完全可以当得“灵气逼人”这样的赞

语和的评。

后来，与一位友人闲谈，偶言及季羡林先生，

又引动了我的联想。无独有偶，季先生文章中，

最吸引我的，也是他四十年代后期从德国留学刚

回国时，发表在中央研究院史语所集刊上的第一

篇论文《浮屠与佛》。季先生可能比冯先生年岁

要大一点，但还应该算在一辈里面的。他们那一

辈的学人，这个“第一篇”现象，实在是有意思。

季羡林先生可说是难得的语言天才，语言天

分十分了得。留德，却是遭逢二战，滞留长达十

年，师从德国东方语言的研究宗师，在东方语言，

特别是巴利文、吐火罗文等中亚古语上面炼出扎

实的功夫。此一段经历具见季先生后来写作的

《留德十年》一书。胡适之及陈寅恪先生赏识季

先生，他一回国，这两位老师即举荐其主持开办

北大的东方语言系，一个短暂的过渡，季先生即

升任北大教授。当时人爱才惜才有如此。回过

来说季先生那一篇《浮屠与佛》，实在可说是一篇

“灵气之作”，并且有其师寅恪先生之风，从一般

人不注意的细小之处，却能见出文化发展中的根

本问题。季先生后来在回忆文中也认为，他得之

于寅恪先生的影响是很大的。

中国古来译经里，最早的对译梵文里面表示

释迦牟尼名号Buddha的，是两个字的译名“浮

屠”。后来出现了“佛”。一般人都认为佛是佛陀

之省，根本看不出有什么问题。但季先生却认

为，佛教入华，译经者对之崇敬，译释氏名号不大

可能用如此省称而行“腰斩”也，一定是别有来

源。中亚西域小国各处吐火罗文中对于释氏的

称号，都是相当于“天中天、天中王”的这么一个

有形容语的词，意思是“神之神”，而落实在那个

名词上的“神”（pud）便是单音节，是对于Buddha

的对译，这是译经里面“佛”的来源。

由这么一个“小地方”，季先生进而借讨论

《四十二章经》的真伪，论及佛教入华的时间及途

径的大问题。佛教入华必有前后两个来源和两

条途径，一为“浮屠”的路，一为“佛”的路。前者

在时代上可能早至前汉，季先生一开始猜测是由

印度直接入华，后来在八十年代末再做了一篇

《再论浮屠与佛》中做了修正，认为是由居大夏国

的大月氏由大夏文译为汉文入华。后一条“佛”

的路，则晚至后汉三国经中亚西域小国入华。所

谓《四十二章经》真伪问题，实则是“浮屠与佛”两

条路径上的两种译本也。

读学术文章，像季先生《浮屠与佛》这样，在

人所不经意的细小微末之处，能步步掘进，拈出

深者、精者、大者，最能够使人佩服，成为第一流

的成果。而那些做足架式的所谓“宏篇巨制”，由

“宏大”而至空虚，总还是能力与灵气之所未逮

也。季先生的这个“第一篇”，实在是酝酿了这样

一派可喜的学问上的“气候”。这之后，季先生也

是著作等身，但与那个灵动的“气候”和当时敏悟

辨析的原创力量比较起来，当然不能说反而缩减

了，也不好说后来的就一定超出当初，无论如何，

总是有点可惜。此外如费孝通先生等学问家亦

是如此，虽不敢说其后的乡镇工业及小城镇理论

不重要，但与《江村经济》这个“第一本”和《乡土

中国》这个“第一册”一比，仅就灵动程度和创造

力而言，总觉得距离还是不小的呢。

王文娟主演的

越剧电影《追鱼》电影片

选自《赋彩照》

日升月落，群星时隐时现，千万年来如

此。只是，在群星前加上“人类”的修饰，似乎

就变得微妙起来。

斯蒂芬 · 茨威格的名著《人类群星闪耀

时》，写极地争锋，写海底创业，写战事里的一

念之差与困顿中的心灵秘语。这些历史特写

钩沉的瞬间，确实当得起“闪耀”二字。

可我的工作，总像是不定期的提醒：世间

还有另一种局面，人类群星，不仅负责闪耀，

也需要休憩的时刻。

犹记得两三年前，我去一间厂房改建的

影棚，采访某位“85花”。临近午后，暖阳照

得打工人醉，直把上工作放工。历经两小时

的等待，“85花”的经纪人轻柔地说了一声：

“老师，我们这边可以了。”我搓搓脸颊，振奋

精神，步入了二十平米不到却挤了十几个人

的化妆间。

“85花”身边聚拢了很多人，发型师、化

妆师、美甲师左右环伺，稍远处是经纪人与宣

发团队。小助理正在清点、派发午餐。服装

师身前的衣架翻动，每一次暂停，都像要衍生

出一帧瑰丽的电影画面。

我向“85花”问好。兴许因为并非初

见，她没有那么防备，疲态也无意藏得太

深。回了一声你好，她闭上眼，旋即进入瞌

睡状态。化妆师要扶住她的头，才能确保工

作继续开展。我也不如头一回那么拘束，直

接把心里的疑惑掏了出来：“昨天喝酒了？”

她瞬时醒转，转向身边的宣发。我暗叫一声

不好，以为触动了“逆鳞”。谁料她盈盈一

笑，问道：“我们昨天去的酒吧叫什么来着？”

见宣发沉吟不语，她又转头向我，甩下五个字：

“算了，毁灭吧。”

我知道，这不是真心的发愿，而是彼时流

行的网梗。我也遗憾，在和她打过的数次交

道中，这至为生动的一幕无法忠实呈现在最

终的成稿中。面对光源，明星必须永远保持

闪耀。没有多少人会在乎，“发电”过后，他们

也要休憩，也会做一些和普通人相似的行为

与表达。

我是打从心底支持明星劳逸结合的。当

然，最好不要“逸”在我“劳”的时候。写稿之

神在上，我仍然祈愿自己顺利收工。

那句“毁灭”过后，“85花”很职业地分享

了近期的拍戏心得与生活感悟。她如何理解

角色，怎样演出特质，又何以在近乎排满的日

程里找到张弛有度的节奏。还是得靠酒精的

加持吧。我心里想。还是得靠内心的自觉

吧。我嘴上说。

虽然如此，我对“85花”从无恶感，甚至

感谢她流露过真挚的片刻。在堪称高危叵测

的舆论环境里，哪怕只在转眼间卸下面具，也

算善意的释放。这对于其他工种来说，或许

是难以想象的。不过，明星也有自己严防死

守的点。譬如采访者是女性，可以在底妆之

后就开始，一旦换作男性，必须全副武装才上

阵。即便当时只有一支录音笔和一双眼睛，

没有任何出镜的诉求。

我之所以反复强调，对“85花”没有负面

印象，除了怕隐私暴露收到粉丝寄来的刀片，

也是真心使然。在我有限的与“群星”共事的

职业生涯中，比起说些不能播的，我更害怕

的，是净说些让播的。

那是一个比“犹记得”更古早的故事。我

遇到个人采访列表上第二位明星，一位当红

的男性流量艺人。在例行的沟通采访提纲环

节，宣发反馈了一处细节。他说：“老师，看到

您提纲里有‘用心表演’的提法，咱们采访时

能不能换成‘用情表演’？”我堪忧的情商告诉

我，要对认真细致与亲切体恤给予尊重。但

我被更为堪忧的智商堵住了嘴。那一刻，我

满心只剩五个字：有什么区别？

直到和“男流量”面对面的那一刻，我发

现，是有的。

采访在机场休息室里进行。他刚赶完

中午的拍摄，利用候机的档期完成采访，晚

上换到另一个城市，还有一档节目录制在等

待。一天转场两三个城市，是当红明星的日

常，也是无往不在的枷锁。同属“996”乃至

“007”群体，对这份走马灯般的辛劳，我深表

共情与钦佩。时至傍晚，已经完成半天拍摄

的“男流量”脸上没落下任何倦容，也足见对

工作的热爱。

可是，当我无心口误，把“用情表演”照旧

按“用心表演”说出来的刹那，空气凝固了。

“男流量”看看我，再看看宣发，清澈流转如深

涧细泉的眼波里，淌着明细无误的困惑：老

师，这题我好像不会。

在我连忙改口说“用情表演”之后，“男流

量”顺利地完成了三四百字的匀速输出。这

唤醒了我体内深藏的“小恶魔”。我有意颠倒

了第5个和第8个问题。再一次，那张纯如白

纸的问号脸上，浮现出我见犹怜的神色。

如果只能按团队拟定的逐字稿回答，大

可以邮件回复，你省得忙里偷闲背这几千字，

我乐得驱车远行穿越晚高峰。离开那会儿，

橙红的夕阳把车身拉出纤长的影子，我循迹

细 看 ，反 光 镜 里 映 出 白 色 的 地 面 标 识 ：

VVIP。错愕须臾席卷了我，耳边响起熟悉的

旋律：是缘是情是童真，还是意外，有泪有罪

有付出，还有忍耐。

后来我才理解，不止奔赴是双向的，忍耐

可能也是。

某年，一对明星喜结连理，宾朋满座，

车马如龙，可谓城中盛事。此后数年，总有

“刁民”想害他们似的，婚变传闻不时涌现。

在一次汹涌的舆情前夕，我受邀采访其中的

女方。

话题是事先沟通过的：表演。不是“帕

帕垃圾”的身份，也没有狗仔的能力，任何

敏感问题，在我的工作流程里都会直面多

道审查。知其不可而为之，虽千万人吾往

矣，一旦出现在明星访谈中，只可能是精心

安排的表演。

当我正欲就表演与女演员展开深入探

讨，却遭遇当头一棒。“我不想聊这些。”她抿

了抿嘴唇，冷静地说。“编辑事先应该和你们

沟通过，提纲也根据你们的反馈做了修正。”

我回答。“我们好像没有经历这个流程。”坐在

沙发上的宣发小哥“蹭”地站起来说。原来我

无意入局，还是一场群像戏。

为了确保工作完成，我决定退一步。“那

您这边如果有什么想分享的，我们也可以展

开。”我说。“没有什么特别想说的。”女演员对

着镜子，凑近，细查脸上是否有痘印瘢痕。在

我的坚持下，关于新近拍摄的影视剧，我们聊

了十分钟。宣发小哥又一次开腔说：“姐有点

累了，要不今天就这样吧。”我下意识看了看

表，早上10:30刚过。

“还是希望能再聊几个话题，毕竟拍摄与

采访都是工作。”说这话时，我特意把重音落

在“工作”两个字。大概是被这份“心机”激

怒，宣发小哥用升高两个八度的音色告诉我：

“我们最近接受了好几家采访，内容很丰富

了，你可以去看一看，把它们糅合起来就

行。”“我以前也是做媒体工作的，我最了解

了。”他特意补充道。我很想和小哥说，我的

主业是采访人，你的主业是不尊重人，对象

属于同一个物种之外，我们并没有任何显性

或隐性的同行关系。但为了不让夹在中间

的编辑团队为难，我还是把腹诽都藏在它们

该在的地方，收拾离开。

从摄影棚出来，我和编辑沟通了前因后

果。贴心的编辑说，他已经接到投诉，说作者

在采访时紧抓收入这种敏感问题不放。我笑

着把字数少得可怜的录音转写文件发了过

去。编辑说不用，他都知道怎么回事。在心

照不宣的互相安抚中，我解锁了让采访对象

赶出来的人生成就。

我尽量详细地罗列三次奇特经历，是出

于“狗咬人才是新闻”的祖师教诲。更多时

候，和明星过招，就和所有人与人之间的遇合

一样，看眼缘。有些公认好打交道的，碰到心

绪不佳，可能敷衍一通，潦草收场。有些号称

不易相与的，在偶然的作用下，也会冒出预想

之外的情节。

我一度和公认才思敏捷能言善辩的明

星“白板对煞”，也曾和超模聊王阳明龙场悟

道，讲卡尔 ·雅斯贝尔斯的“轴心时代”，直到

周遭所有人看怪物似的盯着我们。但在我

的心目中，这与其说是智识意义上的甄别，

不如说是人际关系上的巧合。

明星的生活与世界固然复杂，却也没那

么精密。他们是庞大的文化工业中的部件，

是清晰的利益链条上的枢纽，也是鲜活的

人。所有在我们身上闪烁不息的欲望、贪

图、掣肘和妥协，在他们的半径里同样也发

挥作用。

朋友熟悉我的工作，寒暄时总拿这样的

句式开头：谁真的那么漂亮吗？谁和谁离婚

是真的吗？谁真的游走在违法犯罪的边缘

吗？要说“真的”，除了警方和朝阳群众，没有

谁比谁掌握得更多。

我也很羡慕拿追星当恋爱谈，嗑到红光

满面气血充盈的朋友。能在明星和自我之

间构筑起一片自洽的天地，本质上是让明星

为自己服务。这样的幸福很难撼动的。昨

日不可留，今日多烦忧，想象的天地却从来

无远弗届。

至于我这样的人，祛魅太突然，爱得太惶

恐，也就不存任何奢望。我只是会想，当灯光

黯淡，群星休憩，慢慢回归人惯常的样子，我

能够接近他们，剥开他们和身边人悉心建立

的一重世相，何尝不是运气使然。

被驱赶再多次，我也会期待遇见下一次

未知。人，到底还是最有意思。

赋彩照，即给黑白相片加上颜色，我们通常称

为“着色照”，流行于20世纪六七十年代，彩色相

片还未普及之时。“赋彩”这个词似乎更准确些，更

能表现这类相片的主观色彩——是“我”赋予的彩

色。这个“彩”，可以是绿的，也可以是红的，也可

以是蓝的或其他色，全看“我”的理解或兴趣。

小时候，我学画，也给相片上过色，都是用透

明色（一种特殊的水彩），价也不贵，一本巴掌宽半

尺长的水色纸，有十六页（色）的，也有二十四页

（色）的，每两页之间衬着硫酸纸。上色可是个精

细活，因为是透明色，画错就废了。先拿棉花蘸着

肥皂水把相片表面清理干净，然后用很细的毛笔

蘸了水，在水色纸上稀释颜色，在白瓷小盘子里调

好，然后根据想象给相片上色。要涂得很薄、很

浅，开始几乎看不出，然后一遍一遍染，一层层渗

进去，直到满意为止。黑白相片有一种布纹的，有

一种平光的，布纹的着色容易些，平光的着色常会

漫开来，而且吃色难。照相馆橱窗里陈列的电影

明星或工农兵的大幅着色照片，常让我驻足欣

赏。记忆最深的是王晓棠的相片。那时刚看过电

影《海鹰》和《野火春风斗古城》，不满十岁的我几

乎迷上了她——准确说，是迷上了那张纤毫毕现

的着色相片。这些着色照片引起我最初的模仿愿

望，也是我最初的着色老师。

记得我最早上色的是自己入队的证件照，因

为一式有好几张，上坏了也不打紧；白衬衣、红领

巾，颜色比较简单。爸爸妈妈早年的照片我不敢

上色，姐姐哥哥的他们不让我上色。后来就跟妈

妈讨毛八分钱，去照相馆买演员明星的相片卡，大

多是二寸半身像，一版有六个、十个、十几个演员

不等，赵丹、孙道临、王晓棠、张瑞芳、上官云珠、谢

芳、白杨、田华、王心刚、于洋、谢添、王丹凤……还

有着戏装的梅兰芳、程砚秋、马连良、袁雪芬、王文

娟……这些相片归己所有，可凭爱好随意着色。

加了颜色的相片真好看啊！

小时候这点爱好后来还派上了用场：十九岁

入伍后，我在部队文艺团体画布景，其中一项重

要业务就是画幻灯，在胶片上用透明色画山水、

远楼、蓝天白云，然后用灯打到“天幕”上。也曾

参加全军幻灯电影评比：在手掌大的玻璃片上画

墨稿，然后附上胶片着色，最后再摞上一片玻璃，

两片玻璃夹着胶片，四周用胶布贴起来，就成了

一张幻灯电影片。每每在电影开演以前作为形

势教育的宣传片放映。记得画过刘英俊英雄事

迹、“批林批孔”要点介绍等。虽然不是给黑白相

片赋彩，其技法却同出一辙。至于那些年代流行

的样板戏的黑白相片，我觉得比较俗气（当时可

不敢说），很少收存。

看到晋永权、晋悦然父女的《赋彩照》一书，

着实惊讶。出于无数人手的着色相片，五大门

类、二百多个题目、一千五百多张，让我眼花缭

乱，但仔细看去，又有条理。一种强烈的时代气

息跃然纸上。对我这个年龄的人来说，就是那个

难忘的年代。那是贫瘠的年代，是封闭的年代、

混沌的年代，也是充满激情和向往的年代，从摄

影角度说，则是黑白的年代。这些着色相片如同

荒漠的野花，普通而又各展风采，冲破寡素世界，

点缀了我们的生活。

这本书里，编著者注重的，不是家庭及个人相

片，而是照相馆、图片社、美术公司等批量复制、广

为销售的公共黑白相片产品，即如我曾把玩的电

影明星照片卡、古代戏剧故事人物、舞台剧照乃至

风景、年画、贺卡等。

读这本书，我的兴趣还在于这些公共产品的

本身。那么多从古到今内容繁复的相片，几乎囊

括了我从小耳熟能详的一切，说明文化传统是多

么顽固地留存和传播，充分利用最易为大众接受

的影像方式。这些相片虽然画质参差不齐，但价

格低廉，小学生也买得起。记得当年有很多同学

积攒成套成系列的相片，互换补缺，而且，几乎都

尝试过给“藏品”着色，成为一种时髦。现在看来，

书中所收赋彩照，大都如同我小学和初中同学的

着色水平，粗疏简陋，但个性凸显：鲜红的嘴唇、艳

丽的衣裳、通红的天空、天蓝的背景……个别也有

雅致、“小资”的，颜色淡淡的，勾勒细细的……

我一直觉得本书作者晋永权是个有心人，眼

光独到，他的《佚名照》就是从多年购存的数千张

流入市场摊贩的百姓照片中，发现了“看似杂乱

无序的日常生活照片，实则有着异乎寻常的理性

秩序……可以对20世纪50年代至80年代这一

历史时期，摄影与中国社会、政治生活乃至文化

心理的关系，提供一个独特的角度”。这一点，可

以说《赋彩照》一书的主旨与《佚名照》相同，堪

称姊妹篇；但细分又不相同：《佚名照》展现的是

个人审美中的普众性，《赋彩照》展示的则是大众

公共产品中的个人性——那些明星和戏剧黑白

照片是“他者”，而着色行为却是“我者”，但别有

意味的是，这个“我者”又会体现出普众性，“大

众通过着色——赋彩手段，共同参与制造了有关

此类图像的幻象”。这的确是一个有趣的角度，

有新意的课题。

如果《佚名照》的出版还不能确认我的一种观

点的话，那么加上《赋彩照》，我就可以推定，从文

化研究的角度，晋永权用了一种独特的方法，即通

过“大数据”的梳理来发现一些常常被忽略、甚至

视而不见的规律性的东西，这是否是一种很网络

时代的研究方法？其前提就是足够的“数据”。这

非下苦功不可。一般来说，还需要有早期的“顶层

设计”（即有计划地经年收存）。不过，我猜晋永权

未必在二十多年前有过这种设计，他的成功主要

是出于对老相片和大众文化的热爱，出于他学者

型的思维模式：随着“数据”的增加，他关心的已不

仅仅是这些相片的艺术性、民间性，更不是收藏价

值，而扩展到历史性和文化性，这些，从书中摘录

的每个年代的公共文化政策和图像产业变迁即可

看出端倪。这无疑厚重了本书的内涵和研究价

值。这本书的出版，对我们体察和思考那个久远

的年代，提供了新鲜的角度，有滋味的角度。

写到这里，我有些后悔当年没有留存自己上

色的明星照和绘制的幻灯电影片了，哪怕一两张

也好啊……
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